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2011年全国国际象棋甲级联赛，“学生军”青岛实验初中队夺得
季军，爆出中国国际象棋年度最大冷门。这也是继卜祥志后，青岛在国
际象棋界掀起的一个浪头。据青岛国象协会估算，目前岛城的国象“娃
娃军”已经达到十几万人，近年来正以每年两三万人的速度增长。
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卜祥志掀起岛城国象热

11日下午1点半，5岁半的东东
(化名)在妈妈陈女士的陪同下来到
长春路上的建中国际象棋俱乐部，
开始了下午的国象课。东东来学
棋，已快小半年了。“孩子从小就
喜欢在家里摆弄围棋，所以我们想
来试试，看看他对国象是不是也感
兴趣。因为听说国象更能开发智
力，学得好将来还能考特长生。”
陈女士说。

这是一个国象入门班，14个孩
子正在一间教室里，两人一组，聚

精会神地切磋棋艺。这些看上去都
不超过10岁的孩子，每人面前摆一
个本子，每走一步棋，就记下步
数。教练和几名家长静静地站在孩
子身后，观而不语。

建中俱乐部的6处教学点今年
招生在五六百人左右，比去年增加
了一百多人。总教练王建中介绍，
从80年代末开始，就有人上门跟他
学棋，于是，王建中成为岛城第一
例在自家摆起课桌教国象的人。
1999年，14岁的卜祥志成为世界最

年轻的男子国际象棋特级大师。这
个青岛男孩的成名一度成为岛城
“国象热”的催化剂，带动了岛城
国象培训的慢慢升温。

类似的情形也出现在青伟俱乐
部、齐鲁晚报棋院等在青岛市体育
局注册的几家培训机构。在一些街
道、社区，一些国际象棋培训机构
也随处可见。

据青岛国际象棋协会估算，目
前岛城的国象“娃娃军”已经达到
十几万人。

进名校，国象成了敲门砖

然 而 ， 卜 祥 志 的 “ 偶 像 效
应”直接导致了家长们的盲目跟
风和效仿。一时间，几乎每个教
练、每个家长都希望培养出“卜
祥志第二”，后果可想而知：大
部分孩子成不了卜祥志，有的甚
至越走越远，于是半途而废者比
比皆是。有些孩子则是因为到了
五六年级，面临升初中的压力，
就 自 动 放 弃 了 国 象 的 学 习 。 于
是，国象一度被许多孩子追捧，
又被许多孩子荒废。

“有天赋的孩子可遇而不可
求，不是哪一个教练能培养出来
的。”青岛国际象棋协会副主席

兼秘书长王青伟说。
基于此，王青伟决定将国象

与教育结合。具体来说，就是与
名校合作，用国象来帮助岛城孩
子进入名校，以此吸引更多孩子
专心学棋。目前，王青伟是湖南
工业大学的客座教授，该校可以
为岛城学棋的孩子入学提供“优
惠”。此外，青岛国象协会还积
极与上海财经大学、南开大学等
高校加强联系，争取合作机会。
而“名校”具体到岛城，就是指
青岛实验初中，一方面，这是岛
城的热点初中，另一方面，这个
热点初中里曾经走出过卜祥志。

“学生军”

首进联赛三甲

在不久前的中国国象甲级联赛中，青
岛实验初中队力压侯逸凡和卜祥志领衔的
山东队等强手，夺得季军，有媒体称之为
“中国国际象棋年度最大冷门”。用总教练
王青伟自己的话说，这是“一个业余教练
领着一群业余学棋的孩子，捧回了联赛季
军”。

此次参赛的10支队伍中，其余9支都
是省级队、职业棋队。青岛实验初中队的
目标原本是保级，谁也没想到，这个以学
生为主力的棋队，历时8个月、6站18轮的
较量，最终能以9胜5平4负的成绩获得季
军，成为比赛最大的黑马。

不仅如此，在各类国象赛场上，岛
城小棋手总能捷报频传。今年第四届全国

常青藤国际象棋公开赛上，青岛棋手牟科以9战7

胜1平1负的战绩获A2组亚军；山东省国际象棋个人锦标赛
上，同样来自青岛的刘贝以11战7胜3和1负的成绩捧回了冠军
头衔。

目前，经青岛市培养的国际象棋特级大师有卜祥志、修德
顺2人，国际大师有王帅1人；国家大师5人，比2004年增加3人；
国家级裁判3人，比2004年增加1人。

娃娃棋手，女孩不足一成

有 了 卜 祥
志，还缺侯逸凡。
青岛10多万国际
象棋棋童，女孩却
屈指可数，成为不
少教练的遗憾。

在建中国象俱
乐部，记者看到，一
个班的14名孩子中，
只有两名女孩。王建
中说，如果男孩女孩

同时学棋，在10岁以前，二者
的差距是不大的，女孩甚至要更仔细

些。但是10岁以后，女孩就显得没有可比性
了。“这个可能跟思维方式有关吧，随着孩子
慢慢长大，女孩想得总是要窄一些，而男孩

在想象力、视野方面反而越来越宽阔。”王建
中说。

王青伟认为，国象棋手的男女比例问
题在青岛尤为明显，岛城学棋的孩子中，
女孩可能连十分之一都不到。“青岛是个
艺术氛围比较浓厚的城市，女孩子可能学
吹拉弹唱的比较多。”王青伟说，男女在
棋艺上的差距一直是个“正常现象”，对
此他无法解释，但他认为学棋会使女孩收
益更大。一方面，女性棋手本来就少，竞
争力小。另一方面，长期坚持下棋，可以
改变女孩自身的一些弱点，培养女孩过硬
的心理素质和顽强的拼搏精神。“如果女
孩能坚持学棋，照样可以拔尖，我印象
中，有不少城市的国象协会负责人都是女
性。”王青伟说。

优势兵力扎根校园

国象热有虚火，学棋还应真爱棋

如今，每次在青岛市内组织的国象比赛，
参赛者都能达到上千人，而在全国的比赛中，
来自青岛地区的参赛人数也都遥遥领先。目
前全市在体育局正式注册的国象培训机构有4

家，这些机构不仅在全市设有多个教学点，还
在很多小学和幼儿园中开办校内培训。

就在记者与王青伟谈话时，不到一个小
时的时间，就有两名家长上门给孩子报名参
加国象班，期间王青伟还接到了两个报名咨
询电话。

“青岛的国象培训好像确实很热，但其实

又不热。”王青伟说，近几年国象确实普及了
一批岛城孩子，但与他的期望值还有一定距
离，因为社会上对国象的了解还是比较少。

王建中也觉得，目前岛城学国象的孩子
“还是有点少”，他希望国象能够进一步普及。

齐鲁晚报棋院金牌教练童渊铭认为，社
会上所谓的岛城“国象热”与媒体的宣传有
关。一方面，大师们希望加强宣传，以更快普
及国象，另一方面，他们也希望在宣传的“虚
火”背后，岛城国象能够真正热起来，火起来，
爱棋、学棋的孩子能够越来越多。棋棋童童阳阳盛盛阴阴衰衰，，是是岛岛城城国国际际象象棋棋界界的的一一大大遗遗憾憾。。

▲▲业业余余时时间间
学学习习国国际际象象棋棋，，
是是不不少少岛岛城城孩孩子子
的的选选择择。。

▲▲在在长长春春路路上上的的建建
中中国国象象俱俱乐乐部部，，学学棋棋的的
孩孩子子都都不不大大。。今年6月份，青岛实验

初中招收8名国象特长生，
要求具有国象一级棋士以
上 (含 )等级称号或国家三
级运动员以上(含)称号。然
而校长马林称，青岛的孩
子当中，一级棋士即使没
有上千人，也有几百人，因
此特长生只能进一步“优
中选优”。

从2004年开始，实验
初中就在全市率先成立
了国象实验班，招收国
象特长生，今年又将国
象列入校本课程。马林
直言，他希望将来走出
学校的每一个孩子都会
下国象，因为这是一项
可以让孩子终身受益的
技艺。

在青岛2中，更是有

一项特色课程——— 由学
生开创的国象选修课。
去年，青岛2中的9名在校
生，设计了国象课程，
还亲自执教，为有兴趣
的学生普及国象。

而全市最早开始普
及国际象棋教育的学校
是青岛市实验小学。该
校自2000年起就将国象作
为校本课程，从二年级
开始开课，并将国象引
入社团，吸引有兴趣的
孩子利用课外活动时间
来学棋。

王青伟介绍，目前
岛城各区市的实验幼儿
园和实验小学都开有国
象 课 ， 近 几 年 ， 岛 城
“国象娃娃”每年至少
净增两三万人。
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